

Gulu Health Bridge : Autonomiser les enfants et jeunes de la rue pour un futur en meilleure santé



Fiche de projet

EIRENE SUISSE

Eirene Suisse est une ONG de coopération au développement sans but lucratif qui travaille avec des organisations locales dans la région des Grands-Lacs africains, en Haïti et en Amérique centrale. Active depuis 1963, Eirene Suisse a développé une expertise en matière de transfert de compétences, d'appui technique et méthodologique, par l'envoi de professionnel·les suisses qualifiée·s auprès de ses partenaires et par l'appui à des projets innovants. L'objectif est de soutenir des actions qui contribuent à l'amélioration de la qualité de vie des populations vulnérables, au renforcement de la paix et des droits humains et à la solidarité entre les pays du Sud Global et la Suisse.

INFORMATION DE BASE SUR LE PROJET

Titre du projet : Gulu Health Bridge : Autonomiser les enfants et jeunes de la rue pour un futur en meilleure santé

Durée totale du projet : 1^{er} janvier 2025 au 31 décembre 2027

Pays et zone(s) d'intervention : Ouganda, Gulu

Partenaire local : Hashtag Gulu

RÉSUMÉ DU PROJET

Le projet à Gulu s'attaque aux défis de santé auxquels font face les enfants et jeunes dépendant de la rue pour survivre (SCCY pour *Street Connected Children and Youth*). Ces jeunes et ces enfants vivent dans des conditions précaires, aggravées par la malnutrition, la toxicomanie et la violence, tout en ayant un accès limité aux services de santé en raison de la stigmatisation et du manque de soutien gouvernemental. Hashtag Gulu Initiative a mis en place une approche holistique pour améliorer l'accès aux soins de santé des SCCY afin de favoriser leur réintégration au sein de leur communauté. En effet, si les difficultés rencontrées par ces jeunes et ces enfants extrêmement vulnérables ne se limitent malheureusement pas aux aspects de santé, celle-ci est un pilier nécessaire pour leur offrir des perspectives d'avenir positives. L'approche inclut la gestion d'une clinique sécurisée offrant des soins de base et le déploiement d'unités de proximité pour atteindre les jeunes dans les rues et les bidonvilles, ainsi que des activités de sensibilisation aux bonnes pratiques hygiéniques et à la santé sexuelle et reproductive. Un accent particulier sur la santé mentale est intégré à l'approche afin de répondre aux besoins croissants en la matière. L'initiative met également l'accent sur l'engagement communautaire afin de faciliter des dialogues pour sensibiliser la population aux problématiques des SCCY contribuant à réduire la stigmatisation et à promouvoir une culture de solidarité. En parallèle, des efforts de plaidoyer sont déployés pour influencer les politiques locales en faveur des SCCY, notamment par le biais de collaborations avec d'autres organisations. Finalement, le projet met aussi sur l'accent sur la réintégration familiale et/ou communautaire lorsque les conditions s'y prêtent.

BÉNÉFICIAIRES DIRECTS

- Les principaux bénéficiaires du projet sont 600 jeunes (180 femmes et 420 hommes), âgé·e·s de 12 à 25 ans, qui seront les utilisateur·rices du dispensaire, des services d'hygiène, des initiatives de sensibilisation et des programmes de formation.
- Les parents/familles de ces jeunes, qui sont engagé·e·s dans les processus de réintégration au cours des trois années du projet, bénéficieront d'un soutien familial adapté aux besoins spécifiques de ces jeunes. La taille moyenne d'un ménage étant de cinq personnes, l'initiative aura un impact sur 600 personnes supplémentaires grâce au soutien familial.

- En outre, environ 10'000 élèves de certaines écoles primaires de la ville et du district de Gulu bénéficieront d'un programme de sensibilisation à la santé mentale et à la lutte contre la dépendance aux substances nocives.

BÉNÉFICIAIRES INDIRECTS

- L'ensemble de la population de la ville de Gulu et des districts environnants de la sous-région Acholi, qui représentent collectivement une population d'environ 2'000'000 de personnes. Ces personnes bénéficieront de campagnes de sensibilisation à grande échelle, y compris des émissions de radio, qui abordent les questions de santé publique et de réinsertion sociale affectant les SCCY.

OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE (ODD)

ODD 3 : Bonne santé et bien-être

ODD 16 : Paix. Justice et institutions efficaces

IMPACT VISÉ

Le projet "Gulu Health Bridge" vise à transformer durablement la vie des enfants et jeunes dépendant de la rue (SCCY) à Gulu, en Ouganda. Au-delà de l'amélioration immédiate de leur santé physique et mentale, l'initiative cherche à déclencher un changement sociétal plus profond. En combinant des services de santé accessibles, un soutien psychosocial et un travail de sensibilisation communautaire, le projet s'attaque aux racines de la marginalisation des SCCY. L'objectif est de créer un environnement où ces jeunes ne sont plus perçus comme un problème, mais comme des membres à part entière de la société, capables de contribuer positivement à leur communauté. Bien que les défis soient considérables, ce projet représente une étape cruciale vers une société plus inclusive, où chaque jeune, indépendamment de son passé, a la possibilité de se construire un avenir digne. Cette approche holistique ne se contente pas de traiter les symptômes, mais s'efforce de remodeler les attitudes sociétales pour permettre une réintégration durable des SCCY dans leurs familles et communautés.

CONTEXTE

Gulu, une des villes principales d'Ouganda, continue de faire face aux séquelles d'une longue guerre civile terminée en 2006. Malgré certains progrès évidents, la pauvreté reste élevée, particulièrement dans le nord du pays. Le chômage est un problème majeur, affectant surtout les jeunes, qui représente la majeure partie de la population. Le contexte politique national et régional est quant à lui complexe et régulièrement tendu, Y. Museveni, qui dirige le pays depuis 38 ans, étant défié par plusieurs opposants exigeant un changement qu'ils estiment dû de longue date. Le niveau élevé de corruption et le manque de qualité de la plupart des services publics sont notamment régulièrement pointés du doigt, ainsi que des inégalités flagrantes entre une classe moyenne supérieure qui se développe rapidement, et une frange significative de la population qui lutte quotidiennement pour sa survie. Les prochaines élections prévues début 2026 promettent ainsi de cristalliser des tensions croissantes, exacerbée par la possibilité d'une passation de pouvoir.

La situation sanitaire à Gulu présente plusieurs défis. Le paludisme demeure le problème de santé le plus répandu, suivi de l'anémie et du VIH, qui menacent particulièrement les groupes vulnérables comme les SCCY. Le soutien gouvernemental aux soins de santé reste insuffisant, les services publics peinant à répondre aux besoins de la population. Cette situation affecte disproportionnamment les SCCY, qui font face à des obstacles supplémentaires pour accéder aux soins de base, en raison notamment de la stigmatisation et du manque de ressources financières.

Les SCCY de Gulu et ses environs sont en effet confrontés à de multiples vulnérabilités : accès limité aux soins, forte exposition à la violence, malnutrition et abus de substances psychoactives. Hashtag Gulu Initiative, association partenaire locale d'Eirene Suisse depuis plusieurs années, observe une

tendance inquiétante de l'augmentation du nombre de jeunes enfants rejoignant les rues, posant de nouveaux défis pour répondre à leurs besoins spécifiques. De plus, on constate une hausse notable des problèmes de santé mentale de manière générale mais particulièrement marquée chez les SCCY, exacerbés par les conditions de vie difficiles et la stigmatisation dont ils et elles sont victimes. Ces facteurs soulignent l'urgence de mener des interventions ciblées pour améliorer la santé et le bien-être des SCCY à Gulu, tout en s'attaquant aux défis socio-économiques plus larges qui perpétuent leur état de vulnérabilité.

PROJET

Face à cette réalité alarmante, Hashtag Gulu Initiative a développé une approche holistique visant à transformer durablement la vie de ces jeunes marginalisés. Au cœur de cette stratégie se trouve la conviction que la santé, tant physique que mentale, est le socle fondamental sur lequel ces jeunes peuvent construire un avenir meilleur.

Le projet s'articule autour de plusieurs axes d'intervention complémentaires :

1. Accès aux soins de santé : Une clinique sécurisée a été établie comme un havre où les SCCY peuvent recevoir des soins adaptés sans crainte de jugement. Pour atteindre ceux qui ne peuvent ou n'osent pas se rendre à la clinique, une unité de santé mobile sillonnent les rues et les ghettos. Cette approche flexible permet de surmonter les barrières géographiques et sociales qui entravent habituellement l'accès aux soins.
2. Santé mentale et lutte contre les addictions : Reconnaissant l'importance cruciale de la santé mentale, le projet intègre un soutien psychologique robuste. Des thérapies de groupe et individuelles sont proposées, avec une attention particulière portée au traitement des addictions, un fléau répandu parmi les SCCY. Des activités artistiques permettent de plus de renforcer l'amélioration de la santé mentale de ces jeunes tout en offrant une plateforme de sensibilisation auprès du public.
3. Éducation et prévention : Des sessions de sensibilisation sur l'hygiène, la santé sexuelle et reproductive sont régulièrement organisées. Ces interventions visent à doter les jeunes des connaissances nécessaires pour prendre en main leur santé et réduire les comportements à risque.
4. Engagement communautaire : Le projet va au-delà de la simple prestation de services en cherchant à transformer les attitudes sociétales. Des dialogues communautaires sont organisés pour sensibiliser la population aux défis auxquels font face les SCCY. Cette démarche vise à réduire la stigmatisation et à créer un environnement plus favorable à leur réintégration.
5. Plaidoyer : Hashtag Gulu Initiative s'engage activement auprès des autorités locales et des acteurs influents pour promouvoir des politiques plus inclusives envers les SCCY. Ce travail de plaidoyer est essentiel pour garantir des changements systémiques durables mais n'en demeure pas moins très délicat et exige un long travail pour porter ses fruits.
6. Réintégration : Lorsque les conditions le permettent, le projet œuvre à la réunification familiale ou à la réintégration communautaire des SCCY. Ce processus délicat est mené avec un suivi attentif pour assurer une transition réussie.

L'approche participative du projet est un élément clé de son succès. Les SCCY sont activement impliqués dans la conception et la mise en œuvre des services, ce qui renforce leur engagement et leur adhésion aux interventions. Des consultations régulières permettent d'ajuster les services pour répondre au mieux à leurs besoins évolutifs.

Les résultats obtenus jusqu'à aujourd'hui sont encourageants et justifient que le projet continue pour cette nouvelle phase. Plus de 400 SCCY ont été en effet sensibilisés aux questions de santé, avec environ 300 utilisant régulièrement les services proposés. Des traitements ont été administrés à 305 jeunes pour diverses affections, et des progrès significatifs ont été réalisés dans le domaine de la santé mentale et du traitement des addictions.

La reconnaissance croissante d'Hashtag Gulu Initiative comme leader dans ce domaine a permis d'amplifier l'impact du projet. Cette crédibilité a notamment facilité la sortie de la rue et le retour en famille d'une quarantaine de jeunes jusqu'à aujourd'hui, bien que ces réintégrations restent fragiles et nécessitent un suivi continu. En combinant soins de santé, soutien psychosocial, éducation, engagement communautaire et plaidoyer, le projet vise à créer un écosystème de soutien durable. L'objectif ultime est de briser le cycle de la vie dans la rue, offrant à ces jeunes vulnérables une réelle opportunité de se construire un avenir digne et de contribuer positivement à leur communauté.

PARTENAIRE LOCAL : HASHTAG GULU



Hashtag Gulu Initiative s'est établi comme un acteur clé dans le soutien aux SCCY à Gulu, grâce à sa connaissance approfondie du contexte local et des défis spécifiques. Son expérience sur le terrain lui a valu une solide réputation auprès des autorités locales et de la communauté, témoignant de son impact positif. L'organisation se distingue par son ambition de créer un changement durable pour les jeunes SCCY, étendant continuellement ses services et recherchant des solutions innovantes. Son réseau solide avec divers acteurs renforce sa capacité à fournir un soutien complet et à plaider pour des changements systémiques.

Plus d'infos sont disponibles sur notre page dédiée : <https://eirenesuisse.ch/partenaires/hashtag-gulu/>

RÉSULTATS ATTENDUS

Le projet "Gulu Health Bridge" poursuit ainsi les résultats suivants :

- ✓ **Transformation de l'accès aux soins** : Les SCCY bénéficient d'un accès significativement amélioré aux services de santé physique, mentale, sexuelle et reproductive, brisant les barrières de stigmatisation.
- ✓ **Santé mentale et lutte contre les addictions** : Un soutien psychologique robuste permet aux SCCY de surmonter leurs traumatismes et de réduire considérablement la prévalence de la toxicomanie.
- ✓ **Changement des mentalités** : La communauté et les prestataires de soins développent une compréhension empathique des défis des SCCY, réduisant la stigmatisation et favorisant l'inclusion.
- ✓ **Renforcement institutionnel** : Hashtag Gulu Initiative consolide son expertise, amplifiant l'impact de ses actions de sensibilisation et de plaidoyer en faveur des SCCY.
- ✓ **Réintégration durable** : Un nombre croissant de SCCY retrouvent leur place au sein de leurs familles ou communautés, avec un soutien continu pour assurer une transition réussie.

Le chronogramme ainsi que les détails des activités sont disponibles sur demande.

PERSPECTIVES ET DURABILITÉ

L'autonomisation et la localisation sont des principes fondamentaux de l'approche d'Eirene Suisse, qui s'engage à renforcer le développement institutionnel de ses partenaires locaux. En transférant le pouvoir décisionnel aux acteurs locaux, l'organisation s'assure que les interventions répondent aux besoins spécifiques de la communauté. Eirene Suisse soutient son partenaire à distance et sur place grâce à sa coordination locale, en facilitant les échanges avec d'autres partenaires locaux, et en contribuant financièrement au renforcement institutionnel à travers des activités de suivi et évaluation et autres initiatives.

La durabilité de l'action reste un défi important, notamment en raison des besoins persistants des SCCY et de l'implication limitée de l'État. Cependant, le projet intègre plusieurs éléments favorisant un

impact à long terme. Hashtag Gulu Initiative mène un plaidoyer continu pour inciter l'État à s'engager davantage dans le soutien aux SCCY. Bien que les résultats immédiats ne soient pas garantis, ces efforts visent à poser les bases de futurs changements politiques et d'allocation de ressources. L'implication des membres et leaders communautaires élargit la base de soutien, renforçant ainsi la pérennité des interventions.

SUIVI DES ACTIVITÉS ET DE L'IMPACT

Un système de suivi est en place pour assurer la collecte systématique de données et d'informations sur l'évolution du projet. Ce système permet un pilotage efficace et une réorientation rapide du projet au besoin. Il est principalement composé de :

- Une collecte de données rigoureuse au niveau de la clinique et pendant toutes les activités du projet, fournissant des informations sur la portée et l'impact du projet.
- Des échanges réguliers entre le partenaire local, la coordinatrice locale d'Eirene Suisse et la responsable de programme en Suisse. Ces échanges permettent de s'assurer que le projet reste aligné avec ses objectifs et permettent des ajustements rapides si nécessaire.
- Rapports semestriels et annuels soumis par le partenaire local, y compris des rapports financiers détaillés. Ces rapports sont minutieusement vérifiés par Eirene Suisse afin de garantir leur exactitude et leur conformité avec les objectifs du projet.
- Une évaluation interne à mi-projet et une évaluation externe en fin de projet. Ces évaluations sont notamment centrées sur l'approche *Most Significant Change* qui se prête particulièrement bien au contexte et à l'impact visé par le projet.
- Un audit financier réalisé à la fin du projet, complété par des audits organisationnels annuels. Ces audits fournissent un niveau supplémentaire d'informations financières et de responsabilisation.

